

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al me:  
Fuera, trimestre..  
Extranjero, idr.  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Viernes 22 de Julio de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Herrería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 160

## La colmena social

Que la Naturaleza ofrece al hombre grandes ejemplos que imitar, es indudable.

Que la observación es un hermoso libro cuyas páginas están llenas de saludables y provechosas enseñanzas, es también indiscutible.

Y en uno de estos ejemplos que ofrece la naturaleza y en una de estas enseñanzas, hijas de la observación, encontramos hoy el tema para hilyanar este articulo.

Si uno solo de sus lectores ignorará á buen seguro las costumbres de los insectos, pertenecientes al género *Apis melifica*; de los seres que en el orden animal representan los animales industrioses por excelencia y que se conocen con el nombre de abejas.

Pues bien: en la colmena, en los talleres de este insecto industrial, allí donde se respira el orden, el trabajo y la tranquilidad, introducénsese á veces los zánganos que no solo permanecen ociosos, sino que devoran el producto que á fuerza de continua labor obtuviera aquella masa trabajadora.

—Cuando este caso llega, ya se sabe cuál es la determinación de las abejas obreras, que acometen al zángano y lo arrojan de la colmena, quitándole la vida y dando con ello ejemplo elocuente de justicia.

Es el mundo también un recinto muy semejante á las colmenas.

Solamente existo una diferencia, y es la de los zánganos en la colmena social; abundan más que los abejas trabajadoras.

Así vemos en nuestra nación una parte sana y honrada de pueblo, un núcleo laborioso que á costa de continua labor y de incansables desvelos levanta casas, pone en movimiento talleres, implanta industrias fabriles ó manufactureras y al fin consigue hacerse con un capital.

Este núcleo, esta masa industrial u obrera representa en el orden social lo que las abejas en sus panales.

Pero también, y en nuestra nación misma, vemos otra parte viciada y podrida, otro núcleo de holgazanes que se ocupan en disipar lo que la honrada clase trabajadora obtiene, y este núcleo de vagos, no levanta casas, ni se ocupa de talleres é industria, pero derrocha en el *mach*, en el *turf*, en el *stand*, en la *timba*, la fortuna que una generación industriosa realizara.

Y este núcleo odioso y derrochador representa á los zánganos en el orden social.

Huélga decir lo que con ellos debe hacerse: las abejas nos dan el ejemplo, y si no es justo y razonable dar muerte á seres siempre inútiles y casi siempre dañinos, al menos puede matárseles moralmente, anularlos con el desprecio de la gente honrada, cerrar ante ellos todas las puertas y hacer de los zánganos sociales parias «excrables en las esferas del trabajo y de la producción industrial.

## Un manifiesto de Paterno

D. Pedro Alejandro Paterno ha publicado en Manila el 31 de Mayo un manifiesto cuya parte más interesante dice así:

«Unámonos todos á ayudar á nuestra antigua aliada, á nuestra antigua amiga España, que con ella se realizarán más pronto, muy pronto nuestras aspiraciones. Hélas aquí:

»Con la mayor descentralización posible dentro de la unidad nacional, la organización y atribuciones de los poderes públicos deben fundarse en tres principios:

- »La soberanía de España.
- »La representación local.
- »La responsabilidad del gobierno colonial.»

»A estos tres principios corresponden tres instituciones. Al primer principio corresponde la institución del «gobierno general de Filipinas». Al segundo la «Diputación insular» ó Asamblea del Archipiélago filipino. Al tercero el «Consejo de gobierno».

»Así se conciertan en cabal armonía los derechos de la nación y los derechos de la colonia.

»Lejos de nosotros la política de la suspicacia y de la prescripción. Con firmes y sólidas garantías establezcamos la libertad política y civil.

»La «Asamblea» es el asiento de la voluntad popular, en la cual deliberará y resolverá los asuntos propios de la vida local, constituyendo el poder legislativo del Archipiélago. Sus determinaciones las llevará á práctica con entera fidelidad el «poder ejecutivo», en su carácter de «gobierno responsable».

»No hay más que españoles en el

Archipiélago; todos somos filipinos y todos somos peninsulares.

Tal es el programa del «partido español», que quiere la «Autonomía en Filipinas siempre española.»

»Así veremos tegidos los destinos de este pueblo, bajo la bandera gualda y roja. Así verá gobernado mi país querido sin detrimento de la integridad de España.

»En fin, por terminar. Con España, nuestro porvenir es claro y seguro: seremos libres y gobierno.

Con los americanos, el porvenir es tenebroso: ciertamente vendidos, repartidos, perdiendo nuestra hermosa «unidad», «aquellas provincias serán inglesas, éstas alemanas, unas francesas, otras rusas ó chinas. Luchemos, pues, al lado de España, los amantes de «Filipinas una, libre y sefiora.»

VIVA ESPAÑA!

## Desde Tarragona

### Al señor Ministro de Fomento

En estos tiempos de la suscripción nacional, en que la falta de recursos obliga á toda suerte de sacrificios y las clases activas y pasivas, aun las que perciben mezquinos é insignificantes sueldos, vienen cediendo un día de haber mensual, no se explica ni concibe se sostengan gastos susceptibles de reducción ni que dejen de atemperarse á los exclusivamente indispensables.

Desde hace algunos años, vienen sosteniéndose en la Junta de obras del puerto de Tarragona, un delegado del Gobierno y su secretario, sin oficina, cometido, ni obligación, que cuestan más de cinco mil pesetas al año.

La misma Junta, sin que la escasa importancia de las obras lo aconseje, está sosteniendo tres ingenieros nada menos, cuyos sueldos exceden de veintiseis mil pesetas al año.

La expresada Junta ha venido disfrutando respetables subvenciones de fondos del Estado.

En Obras públicas, segun se asegura, se sigue igual camino, siendo extraordinario el número de temporeros que contienen en sus oficinas, con carácter permanente.

Es de suponer que el señor Gamazo no tendrá noticia de todos estos gastos, que muy bien pueden reducirse notablemente sin perjudicarse el servicio lo mas mínimo.

El corresponsal.

(De el Correo de Madrid.)

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

Madrid 21.

Inquieta sobremanera la actitud de los voluntarios, soldados y leales que han capitulado José Santiago.

A cada momento tratan de agredir nuevamente á las fuerzas yanquis.

### Confirmación sensible

El Gobierno ha recibido un cablegrama confirmando que al heroico general Linares le ha sido amputado el brazo donde recibió la herida cuando el ataque de Santiago.

### En Santiago de Cuba

Dicen de Washington que ninguna compañía del ejército yanqui se ha librado del vómito, por cuyo motivo y al objeto de que no sufran nuevos contratiempos las tropas regulares, se trata de relevar el ejército por voluntarios negros.

El estado de relaciones entre los yanquis y los insurrectos ha llegado á un periodo difficilísimo.

Cada dia es más patente el disgusto entre ambos ejércitos, de modo que se teme ocurran en breve serias colisiones.

Ha contribuido á tal descontento, la noticia de que el alcalde de Santiago, así como las autoridades municipales y el presidente de la Audiencia han sido restablecidos en sus antiguos puestos.

Esto ha vuelto loco de furor á Calixto García, pues comprende que los norteamericanos van á prescindir del concurso de los rebeldes.

Ha quedado restablecido en Santiago el servicio de Aduana.

También ha sido normalizado el servicio de correos, habiéndose puesto á la venta sellos americanos.

La censura yanqui prohíbe terminantemente la publicación de noticias referentes á los estragos que el vómito causa en aquella plaza.

### La repatriación de tropas

Un sindicato compuesto de navieros ingleses, americanos y alemanes ofrece repatriar á las tropas españolas de Santiago de Cuba, cobrando 110 dollars por cada oficial y 55 por cada soldado.

La Compañía Transatlántica española pide sesenta y treinta dollars, respectivamente.

### Contra los rebeldes cubanos

El general Shafter ha censurado enérgicamente la conducta de los re-

beldes cubanos, de quienes ha hecho una triste historia en despachos remitidos en Washington.

Dice en ellos que no son nobles y que no deben ser considerados, pues se ha dado el caso de haberse negado á auxiliar á los heridos yanquis.

**Yankées é insurrectos**

El «New York Herald» (edición de París) trae hoy las siguientes noticias de Cuba:

El Gobierno de Washington prepara la invasión de la isla por un considerable ejército. Efectuaráse la campaña en septiembre.

Cree necesaria la invasión previendo la probabilidad (?) de que los insurrectos cubanos, desechados, se unan con los españoles, y además para el caso de que las tropas y voluntarios de la Habana no quieran someterse, aún concertándose la paz con España.

**El cabecilla Castillo**

El cabecilla Castillo está disgustadísimo por el resultado que han obtenido los rebeldes con la capitulación de Santiago.

Se dice que el mencionado cabecilla rechaza en absoluto todo trato con los yanquis.

**Más cartuchos**

Parece que ascienden á la respetable suma de 12 millones la cantidad de cartuchos de que se ha hecho entrega á los yanquis al posesionarse de Santiago de Cuba.

Muchos creen exajeradísima esta cifra.

**Contra la Habana**

Ha llamado mucho la atención un despacho de Washington en el que se da cuenta de una reunión celebrada por la comisión estratégica y en la que después de examinar las defensas del puerto de la Habana, se ha acordado enviar 100.000 hombres contra ella á primeros de Octubre.

Este acuerdo parece que echa por tierra cuanto se ha hablado sobre probabilidades de paz y se relaciona con la actitud de Inglaterra, tan refractaria, por lo que se ve, á que termine la guerra.

**Calixto García y Máximo Gómez**

Un cablegrama de Santiago afirma que Calixto García al conocer la resolución de los yankées confirmando en sus puestos á los empleados actuales, ha marchado en busca de Máximo Gómez para proponerle aceptar el estado de cosas existente, y ayudar á los españoles, contra los yankées.

**DE FILIPINAS**

**Buenas noticias**

Madrid 21.

El Gobierno tiene un cablegrama del general Augusti que demuestra que ha mejorado la situación del archipiélago filipino.

Dice que se comunica con el general Ríos y que en las Visayas hay varias poblaciones leales.

El general Ríos marcha con una gruesa columna en auxilio de Manila

toda vez que cuenta con la lealtad de los voluntarios de las Visayas.

Dicen de Manila que llegó á aquella bahía un vapor procedente de la Australia con mil toneladas de carbón y un cargamento de carne en conserva.

También fondeó en Cavite otro buque conduciendo 2.600 toneladas de carbón.

El cabecilla Aguinaldo ha trasladado su cuartel general de Cavite á Ba-coor.

Los rebeldes conservan sus posiciones delante de Manila, sin que realicen ninguna tentativa para apoderarse de dicha ciudad.

**Buenas defensas**

Un corresponsal de Hong Kong dice que le consta que los españoles han minado de dinamita todos los caminos de Manila.

**Reformas á Filipinas**

Asegúrase que el Gobierno ha autorizado al general Augusti para que amplie hasta donde estime conveniente las reformas ofrecidas á los tagalos.

**VARIAS NOTICIAS**

**La campaña de Puerto Rico**

Madrid, 21.

Continúan los preparativos en los Estados Unidos para la campaña de Puerto Rico.

El ministro de la Guerra yanqui quiere que sea corta y decisiva.

Mandarà, según se ha dicho, la expedición el generalísimo Miles, que se propone desembarcar en San Juan de Puerto Rico numerosa artillería.

Proyectan los yanquis comenzar el ataque dentro de tres semanas.

**Punto de ataque**

Un telegrama de origen americano dice que la escuadra yanqui que se ha de dirigir á Puerto Rico elegirá como primer punto para el ataque la Mola de San Vicente.

**Alemania y los EE. UU.**

Telegrafian de Londres que el gobierno de los Estados Unidos ha exigido de Alemania, por vía de ultimatum, que retire todos los buques que tiene en aguas de Manila, á excepción de un cañonero ó un crucero de tercera clase.

Dicen también que á este fin se ha concedido á Alemania un plazo, que expirará el día 31, pasado el cual, si los buques alemanes no se han retirado se considerarán rotas las hostilidades entre las dos naciones.

**Cuba y Puerto Rico**

El Gobierno á recibido hoy cablegramas de la Habana y Puerto Rico diciendo «No ocurre novedad.»

**CRONICA**

**Mesas reguladoras**

Según *El Estandarte Católico* órgano teosófico-integrista, van á establecerse por el Alcalde don Antonio Kies dos mesas reguladoras, una para el pan y otra para la carne, que expedirán á precios muy reducidos, po-

niéndose á raya á esos industriales que se enriquecen rápidamente con la política, pues hace pocos días iban ruidos, sucios y asquerosos, y ahora viajan en primera, se hospedan en hoteles, tienen ropa negra, zapatos nuevos y viven como príncipes.

Pero ha olvidado el colega otra mesa reguladora que tratan de establecer los horneros y tablaeros y los despellejados por las afiladas uñas de ciertos gavilanes. Se titulará: *Mesa reguladora de honorarios en querrelas fracasadas*. Con la cual se proporcionará á las víctimas grandes economías y se pondrá una cortapisa á ciertos chupópteros.

**Puente del Estado**

Se está desmontando el andamiaje que ha servido para la colocación del último tramo del puente metálico sobre el Ebro en esta ciudad.

**Atropellos en el mercado**

Nuestro Alcalde está dejado de la mano de Dios. ¿Que decrepitud tan prematura!

Esta mañana habia en el mercado varias cestas de pescado en las mismas condiciones. Debían, pues, inutilizarse todas ó ninguna.

Pues no ha sido así. Se ha permitido la venta de unas y las otras se han remitido á los establecimientos de Beneficencia. Y al más romo se le ocurre preguntar ¿si ese pescado estaba en buen estado para los asilados por qué no lo está para el público? ¿por qué no se respeta la propiedad de los infelices pescadores?

¡D. Antonio, D. Antonio! antes de ser Vd. alcalde lo comia muchísimo peor. Alcaldadas como la que denunciemos desacreditan al más eminente criminalista.

**Circular del gobernador sobre contingente provincial**

El Boletín Oficial la ha publicado y la prensa la ha comentado favorablemente.

Mañana la reproduciremos, juzgándola de distinta manera que nuestros estimados colegas.

**Reunión**

En la reunión celebrada en el Gobierno militar relacionada con la suspensión de las garantías constitucionales, el comandante militar de esta plaza D. Alonso de Pedro, facilitó á los representantes de la prensa local las mayores facilidades para llevar á cabo la previa censura evitando entorpecimientos para no retardar el tiraje de los periódicos.

Mucho agradecemos al Sr. de Pedro las atenciones que tuvo con nosotros.

**Fiestas en la Casa de Beneficencia**

La festividad de San Vicente Paul la celebrarán los asilados de la Casa provincial de Beneficencia de esta ciudad el domingo próximo y solamente con los cultos religiosos que á continuación se detallan; en atención

á las circunstancias azarosas por que atraviesa nuestra querida España.

Por la mañana á las 6 misa de comunión para los asilados y dependientes del establecimiento.

A las 9 oficio solemne cantado por el coro de asiladas con acompañamiento de armonium.

Por la tarde á las 4 1/2 exposición de S. D. M. seráfico Trisagio y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús terminándose con la bendición y reserva.

En el expresado día se obsequiará á los albergados del benéfico establecimiento con una comida extraordinaria de carne.

\*\*

El martes, día de San Vicente, la familia del comerciante D. Manuel Guarch obsequió á los asilados con un principio de carne, vino y postres. Dios se lo pague.

**Redención del servicio militar**

Como ya indicamos el día 1.º de Agosto ingresarán en caja los mozos del reemplazo actual.

Hoy añadiremos, que el plazo para la redención terminará en 30 de Septiembre. La cantidad establecida, tanto para la Península como para Ultramar, son 1.500 pesetas.

Pasado dicho plazo, y diez días antes del embarque, podrán redimirse los destinados á Ultramar por 2.000 pesetas.

**Precauciones**

A pesar de que no se tiene noticia de que la escuadra americana haya zarpado para España, se han circulados las órdenes á todos los puertos para que se adopten grandes medidas de precaución entre ellas la de apagar los faros.

**Novillada**

La corrida que debía verificarse el próximo domingo ha sido aplazada para el 31 del actual.

**Santa Teresa de Jesús**

Se ha publicado en Barcelona el número 315 de esta interesante revista mensual ilustrada, destinada á propagar la devoción á la Santa por medio del conocimiento de su vida y escritos.

**Lotería de Navidad**

La Dirección general del Tesoro ha circulado ya los prospectos de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1898.

Constará de 55.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en decimos á 50 pesetas; distribuyéndose en 2.800 y 5.499 reintegros.

**Album Salón**

Primera ilustración en colores

Se ha publicado el núm. 22 que lleva en colores, preciosos retratos de la Guerrero y de Mendoza; cuadros de Agrasot, Graner, Triado y Brunet y multitud de importantes grabados.

El próximo número publicará en colores una cabeza de estudio de nuestro paisano Marqués y cuadros de Mensa, Ribera y Miralles, y cubierta de Cecilio Pla.

Representante D. Obdulio Rodríguez y números de muestra en la Librería, Moncada 1.

**Modas**

La moda parisiense está hoy por las chaquetas cortas, todas de un sólo color, el encarnado; pero estas chaquetas rojas son ridículas si no se hacen de muy buen paño y si no van acompañadas, de calzado, sombrero falda y guantes irreprochables.

La falda deberá ser lisa y de colores suaves, por ejemplo, el gris perla ó mejor aun el negro. También puede hacerse de un tejido á cuadritos blancos y negros, lo cual está este año muy en boga.

Estas faldas no llevan más que un volantito en el ruedo muy disimulado y se hacen muy largas de delante.

Como corpiños para debajo de la chaqueta roja empléase la seda de colores claros.

**Para las señoras**

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona.



**Albornoz para baños**

El albornoz que damos á conocer en este grabado es una de las prendas que más se usan en los balnearios de gran tono.

Se construye con tela rusa, cuyo dibujo se compone de rayas horizontales. Lleva capuchón en forma de pañuelo; las mangas flojas con el puño en forma de volante y para sujetarlo á la cintura un cordón de lana con borlas.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los Grandes almacenes de «El Siglo» Barcelona y recibirán gratis inmediata contestación.

**Ganga para los enfermos:**  
El Oculista D. Juan J. Cuello garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.  
Tortosa, Cambios 3. (vulgo puente)

**Oficial**  
En la barbería de don Enrique Gallsulla Angel 7, se necesita uno que sepa bien su obligación.

**Buena ocasión**  
Hay para vender lanas procedentes de las reses de los montes de Benasal, á precios muy ventajosos. Darán razón en la relojería de la calle de la Rosa n.º 12.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**La prensa madrileña**

Madrid, 22.  
El director del periódico *El Nacional* en vista de que la prensa carece de libertad para exponer juicios de los graves asuntos que afectan á la patria, ha convocado á una reunión á los directores de periódicos de esta.

En dicha reunión se propondrá la suspensión de todas las publicaciones, mientras el gobierno no acuerde desterrar la previa censura que trás de atar de piés y manos á los periodistas, origina bastantes perjuicios á las empresas.

De acordarse la no publicación de periódicos, dicese que se comunicará el acuerdo á todos los directores de periódicos de provincias, exitándoles á que secunden la conducta de los de Madrid.

**En persiguiemiento**

Tres barcos de guerra, con un torpedero han zarpado de Victoria para asegurar la captura de un buque español armado en corso, que corre por el Pacífico septentrional esperando coger á los vapores yanquis que bajan del Alaska cargados de oro.

**Servicio adjudicado**

Comunican de Nueva York haberse adjudicado para ofrecer proporciones más ventajosas á la Compañía Trasatlántica Española, el servicio de transportar á España los prisioneros por la capitulación de Santiago, cuyos buques serán escoltados hasta cerca de España por los buques yanquis.

La Trasatlántica se compromete á verificar aquel servicio y transportar 14 000 soldados y 1,000 oficiales por el precio de 20.750 dollars; respectivamente tendrá dispuestos 5 buques

antes de 7 días; dos para el 17 y los restantes dentro de tres semanas.  
**Resolución de Mac Kinley**  
Telegrafían de Washington que los intimos de Mac-Kinley aseguran que éste nose habia decidido por la anexión de Cuba hasta que se ha convencido por los insurrectos no reunir condiciones para gobernarse independientemente.

**«Le Daily Cronicle»**  
En un notable trabajo que inserta este periódico dice que no es práctico el bloqueo por hambre como se ha hecho en Santiago por los norteamericanos, añade que con esto más perderán los Estados Unidos que España.

**La fiebre amarilla**  
Comunican de Washington que en el departamento de Guerra reina gran pánico por las alarmantes noticias que se reciben de los estragos que causa tan terrible epidemia.

**Lucha entre yanquis**  
El generalísimo Miles ha telegrafiado á Mac Kinley diciendo que sigue la tirantez entre las tropas de mar y tierra por lo de la presa del Santiago pues Sampson y Shafter se la disputan á pesar de la resolución del Gobierno.

**Yanquis y cubanos**  
En un despacho de Nueva York se afirma que los jefes americanos se han negado á poner en libertad inmediatamente á los los cubanos filibusteros que están recluidos en la cárcel de Santiago.

—Y aún más; han sido metidos en la cárcel varios insurrectos de las huestes de Garcia, que entraron en la ciudad disparando sus fusiles.

Con tales procedimientos, los jefes yanquis han acabado de exasperar á los insurrectos.

A todo eso la Junta suprema de Nueva York se ha hecho cargo de las protestas irritadas de los cabecillas de Santiago contra americanos, por haber faltado á la promesa de hacerles entrar en la plaza al formalizarse la capitulación.

La Junta ha telegrafiado á Calixto Garcia y á los demás cabecillas, desaprobando la conducta que han observado para con los jefes del ejército norteamericano en Santiago.

**Fábrica de Contadores para gas**

**DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARASA**  
Patente de invención en España y en el Extranjero  
CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

**VENTA**  
pe patatas del país, clase fina, á 4 reales arroba, frente la plazuela de Santiago Remolinos

**Gran baratura**  
Sombrereria «La Económica»  
DE  
**Antonio Delsors**

**3 Ciudad 3.—TORTOSA**  
Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fabricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visítad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

**3 Ciudad 3.—TORTOSA**

Violines, Guitarras, Panderetas, Castañuelas.  
Nuevo establecimiento de:

Rafael Curto y Vidal  
2 San Blas 2,  
Precios de fábrica.

**Papelería Librería**

**Centro Suscripciones**  
José M. BERNIS

**Puente Piedra, 1, San Roque, 2**  
Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento. Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**Taller de Camisería**

DE  
D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano  
Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.  
San Blas 2.—Tortosa.

**Consultorio homeopático**

DEL  
Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.  
Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascor Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata.  
Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

# BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.° Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.° Se toma hasta con placer.—3.° Nada irrita.—4.° Su efecto es rápido y sin molestias.—5.° Su uso no priva la comida.—6.° Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.° Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.° Su valor, o el de una elegante caja que encierra seis dosis o sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

## Antidoto Soberano

DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

Por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- struo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, a dos pesetas la caja.

## Compra venta y exportación de aceites

### Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda a finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuando deseen proponer operaciones pueden dirigirse a

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NÚM. 3, 2

En esta ciudad

# Libreria Religiosa

# Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno



Albornoz para señoras

# DISPONIBLE

## DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARABIC

Patente de invención en España y en el extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largas años de estudio y desarrollo por el Sr. D. Víctor Meléndez Rico y su hijo, se ha conseguido el sistema de medida invariable, que es el más exacto y sencillo que se ha conocido hasta ahora.

Librería de Tortosa, según la ley de

## VENTA

Se vende en Tortosa, en la plaza de San Francisco, número 1, a las 10 de la mañana y a las 4 de la tarde.

## En perfeccionamiento

El servicio de transporte de mercancías por ferrocarril, que se está perfeccionando en estos momentos, para facilitar el comercio y el tráfico de las provincias.

## Servicio adjudicado

El servicio de transporte de mercancías por ferrocarril, que se adjudica a la Compañía de Transportes de España, para facilitar el comercio y el tráfico de las provincias.

## Taller de Camiserías

D. JOSÉ VALLÉS  
Temporales de verano

Gran surtido de camisas a medida y a precio módico. Se hacen también camisas de algodón y de lino, con o sin cuello, y de todas las clases.

## Consultorio homeopático

Médico D. Víctor Meléndez Rico  
Calle de San Roque, n.º 13, Tortosa